

Candidature à l'élection de nouveaux membres de l'AIDC

Application for the election of new members of the AIDC

Ce formulaire peut être rempli en français ou en anglais
This form can be filled in English or French

Qui propose ce candidat ? / Who proposes this candidate?

Remplir la partie 1 ou la partie 2 / Fill part 1 or part 2

PARTIE 1 / PART I: Si proposé par un membre / If proposed by a member

Nom du membre / Name of the member:

Pre. Nathalie Vézina, Université de Sherbrooke

Statut du membre / Status of the member (indicate with an "X"):

Membre associé / Associate member

Membre titulaire / Titular member

Adresse électronique professionnelle du membre / professional email address :

Nathalie.Vezina@USherbrooke.ca

PART II : Si proposé par un comité national / If proposed by a national committee

Pays ou juridiction du comité national / Country or jurisdiction of the national committee

Association québécoise de droit comparé (Québec, Canada)

Nom d'une personne à contacter au comité national à propos de cette nomination / Name of a contact person to contact regarding this nomination

Prof. Marie-Eve Arbour, Université Laval, Québec

Adresse électronique de cette personne / Email address of that person

marie-eve.arbour@fd.ulaval.ca

Le membre ou le comité qui propose un nouveau candidat doit joindre une lettre d'appui signée.

The member or committee who proposes a new candidate must attach written statement of support of membership with signature.

Le candidat ou la candidate / The candidate

Adhésion demandée (ajoutez un « X ») / Membership applied for (add an 'X')

Membre associé /Associate member

X Membre titulaire / Titular member

Notez : Un poste de membre titulaire sera de préférence attribué à un membre associé, mais exceptionnellement un collègue senior qui jouit d'une excellente réputation pourrait être élu(e). Mais il est normalement préférable que le candidat au poste de membre titulaire soit déjà membre associé.

Note: A position of titular member will preferably be awarded to an associate member, but exceptionally a senior colleague who enjoys an excellent reputation could be elected. But it is normally preferable that the candidate for the position of full member already be an associate member.

Nom du candidat ou de la candidate (souligner le nom the famille le cas échéant)
/ Name of the Candidate (underline family name if any):

L'hon. Benoît MOORE, juge

Sexe / Gender Pays ou juridiction de résidence / Country or jurisdiction of Residence

M Québec, Canada

Institution, faculté, université, etc. / Institution, faculty, university, etc. :

Cour d'appel du Québec

Adresse électronique professionnelle / professional email address :

benoit.moore@judex.qc.ca

Engagement du/ de la candidat(e) / Undertaking by the candidate

J'accepte cette nomination et si je suis élu(e), je m'engage à assumer les obligations incombant aux membres de l'Académie, y compris le paiement annuel de ma cotisation.

I accept this nomination and if elected, I undertake to fulfil the obligations incumbent upon the members of the Academy including the payment of the annual fee.

Signature:



Date:

22.8.24

Pièces jointes / Attachments:

1. Une lettre de soutien à la candidature par le proposeur / A written statement of support of membership by the proposer, a list of publications of the candidate
2. Un curriculum vitae du candidat ou de la candidate / A curriculum vitae of the candidate
3. Une liste de ses publications / A list of publications of the candidate

Important :

Afin de faciliter la tâche du secrétariat, nous apprécierions que ce formulaire et toutes ses pièces jointes nous soient envoyés en un seul document PDF à l'adresse suivante :

votes-membres@aidc-iacl.org

Le nom du fichier PDF serait préférablement le nom du candidat ou de la candidate.

To facilitate the task of the secretariat, we would appreciate if this form and all its attachment could be sent to us in one PDF document at the following address :

votes-membres@aidc-iacl.org

The name of the PDF file would preferably be the name of the candidate.



Montréal et Québec, le 23 septembre 2024

Académie internationale de droit comparé
International Academy of Comparative Law
<https://aidc-iacl.org/>

Objet : Candidature de l'honorable juge Benoît MOORE, j.c.a., pour promotion au rang de membre titulaire de l'Académie internationale de droit comparé

Aux membres du Bureau,

Permettez-moi d'appuyer avec beaucoup d'enthousiasme la candidature de l'honorable Benoît MOORE, juge à la Cour d'appel du Québec, pour une promotion au rang de membre titulaire de l'Académie internationale de droit comparé.

Je connais le juge MOORE depuis près de 30 ans, puisque nous avons évolué au sein du milieu universitaire québécois avant son accession à la magistrature et que nous sommes encore fréquemment en contact dans le contexte de manifestations scientifiques qu'il organise ou auxquelles il participe. Pendant plusieurs années, j'ai agi comme présidente de l'Association québécoise de droit comparé, alors qu'il œuvrait à la direction du groupe québécois de l'Association Henri-Capitant, ces deux organisations jouant un rôle majeur dans la promotion de l'étude comparative du droit au Québec.

Benoît MOORE est un juriste d'exception, reconnu plus particulièrement pour ses réalisations en droit civil et en droit comparé. Spécialisé dans le domaine des obligations et de la responsabilité civile, il détient un baccalauréat en droit ainsi qu'une maîtrise de l'Université de Montréal, et a ensuite poursuivi ses études supérieures à l'Université Panthéon-Assas à Paris, où il a obtenu un diplôme d'études approfondies en droit privé (D.E.A). Avant son accession à la magistrature, il a œuvré en tant que vice-recteur associé aux relations avec les diplômés, aux partenariats et à la philanthropie (2016-2017), doyen par intérim (2014-2015), vice-doyen à la vie facultaire et aux affaires externes (2012-2014) à l'Université de Montréal. Il a eu l'insigne honneur d'être le premier titulaire de la Chaire Jean-Louis Baudouin en droit civil, exerçant ces fonctions pendant deux mandats, soit de 2006 à 2017. Il a été professeur invité aux universités Paris II, Bordeaux IV-Montesquieu, Liège, Lyon III, Montpellier, Paris 13, Keio (Japon), Tunis El Manar, et, de manière

récurrente, à l'École d'été de la Fondation pour le droit continental (Paris). Il est devenu juge à la Cour supérieure du Québec en 2017 et a été promu à la Cour d'appel du Québec en 2019, Parallèlement à sa carrière au sein de la magistrature, il demeure actif dans le domaine scientifique et engagé dans différents projets liés à l'étude comparative du droit.

Le juge MOORE est l'auteur de plusieurs ouvrages et articles scientifiques qui font autorité en matière de droit civil. En particulier, il est coauteur de deux ouvrages majeurs en droit québécois, soit *La responsabilité civile* (avec J.-L. BAUDOUIN et P. DESLAURIERS), et *Droit des obligations* (avec D. LLUELLES). En dehors de ses activités universitaires, il a également joué un rôle important dans la pratique juridique. En amont de son accession à la magistrature, il a souvent été sollicité comme consultant et expert devant les tribunaux, notamment dans des dossiers complexes touchant aux obligations et à la responsabilité civile ou au droit de la famille.

L'influence du juge MOORE s'étend également au-delà des frontières québécoises, avec des contributions à des colloques internationaux et des publications dans des revues juridiques prestigieuses. Il est membre de différentes associations professionnelles, dont l'Association Henri Capitant des amis de la culture juridique française, au sein de laquelle il a exercé des fonctions de premier plain pour le groupe québécois et assuré la liaison avec les autres groupes nationaux de cette organisation. Au fil des ans, Benoît MOORE a reçu de nombreuses distinctions pour ses réalisations professionnelles, notamment des prix pour ses contributions à l'enseignement et à la recherche juridique. Il est régulièrement invité à participer à des conférences.

Aux fins d'appuyer sa candidature en vue d'une promotion au rang de membre titulaire de l'Académie, permettez-moi d'évoquer brièvement quelques aspects clés de sa contribution au droit comparé :

1. Lien entre les droits québécois et français. Depuis le début de sa carrière, Benoît MOORE a consacré une grande partie de ses recherches à l'étude comparative entre le droit civil québécois et le droit français. Grâce à sa formation parisienne et ses projets de recherche ultérieurs, il a acquis une expertise approfondie du droit français, ce qui lui a permis de faire des analyses comparatives rigoureuses entre les deux systèmes. En outre, il a souvent mis en évidence les différences dans la manière dont les concepts juridiques sont appliqués dans chaque système juridiques, notamment en droit des obligations et de la responsabilité civile.

2. Publications en droit comparé. Benoît MOORE a rédigé plusieurs articles et ouvrages qui abordent des questions sous l'angle du droit comparé. Il a contribué à des revues juridiques au Québec, en France et à l'international, où il explore les intersections entre les différentes traditions juridiques.

3. Conférencier international. Expert reconnu en droit comparé, Benoît MOORE est un conférencier recherché au Québec comme à l'étranger. Par ses interventions, il a contribué à sensibiliser la communauté juridique aux avantages de la méthode comparative, notamment à travers l'adaptation des lois, l'harmonisation juridique et la circulation des modèles juridiques.

4. Participation à des organisations juridiques internationales. Le juge MOORE est un membre actif d'associations internationales, dont l'Association Henri Capitant des amis de la culture juridique française déjà évoquée plus haut, une organisation dédiée à la promotion du droit civil dans les pays de tradition civiliste. Au sein du groupe québécois, il a longtemps agi comme secrétaire aux côtés de l'honorable Jean-Louis BAUDOUIN, pour ensuite accéder à la présidence. À travers cette organisation internationale, il collabore avec des juristes de divers pays pour assurer la tenue de manifestations scientifiques consacrées à l'évolution du droit civil et à des propositions de réforme souvent alimentées par l'analyse comparative.

5. Dialogue entre le droit civil et le common law. Bien que Benoît MOORE soit principalement spécialiste dans une perspective civiliste, il s'est également intéressé aux interactions entre le droit civil québécois et la common law canadienne. En tant que juriste québécois dans un contexte canadien, il a exploré la manière dont ces deux systèmes coexistent et s'influencent mutuellement dans certaines branches du droit, comme la responsabilité civile ou le droit des contrats. Ses travaux en droit comparé aident à clarifier ces dynamiques et à promouvoir une meilleure compréhension entre les juristes des deux traditions juridiques.

Les différentes réalisations évoquées ci-dessus permettent de constater l'apport considérable de l'honorable Benoît MOORE au droit comparé. Il est une figure clé, en tant que chercheur mondialement reconnu pour la rigueur et l'originalité de ses travaux. Son parcours professionnel se distingue par sa rigueur intellectuelle, sa contribution à l'avancement des connaissances et son engagement dans la communauté juridique, ayant accordé un rôle de premier plan l'étude comparative du droit dans nombre de ses projets. À la vue de ses multiples accomplissements, je suis convaincue que le juge MOORE présente les qualités, l'expérience et les compétences nécessaires pour accéder au rang de membre titulaire de l'Académie internationale de droit comparé.

En vous remerciant de l'attention que vous porterez à la présente, veuillez recevoir l'expression de mes salutations distinguées,



Professeure Nathalie VÉZINA, membre titulaire de l'Académie
Professeure titulaire, Université de Sherbrooke

L'Association québécoise de droit comparé appuie pleinement la candidature de l'honorable Benoît MOORE.



Professeure Marie-Eve ARBOUR, présidente
Association québécoise de droit comparé

CURRICULUM VITAE

IDENTIFICATION

Nom : Benoît MOORE
Cour d'appel du Québec
100, rue Notre-Dame Est
Montréal, Québec
H2Y 4B6

Téléphone : (514) 393-2221

Date de naissance : 3 juin 1970

Nationalités : canadienne et française

I. DIPLÔMES ET DISTINCTIONS

A) Diplômes

- 1994-1995 - Diplôme d'études approfondies (D.E.A.) en droit privé, Paris I (Panthéon -Sorbonne).
Dirigé par le professeur Jacques Ghestin.
Mémoire: « Le critère de distinction entre l'acte et le fait juridique ».
- 1992-1995 - Maîtrise en droit Université de Montréal.
Dirigé par l'honorable Jean-Louis Baudouin et la professeure Christianne Dubreuil.
Mémoire: « La théorie de l'offre et de l'acceptation et son application au contrat d'assurance en droit comparé ».
- 1989-1992 - Baccalauréat en droit Université de Montréal.
- 1987-1989 - D.E.C. en économie et politique Collège Jean-de-Brébeuf.
- 1982-1987 - D.E.S. Collège Jean-de-Brébeuf.

B) Prix et distinctions

- 2018 - Prix de la Fondation du Barreau du Québec pour *Code civil : Annotations – Commentaires 2017-2018*, 2^e éd., Cowansville, Yvon Blais, 2017.
- 2018 - Grande médaille de vermeil de l'Association Henri Capitant
- 2010 - Élection à l'Académie internationale de droit comparé.
- 2004 - Médaille Henri Capitant.
- 2004 - Prix André Morel pour l'excellence professorale remis par les étudiants de la Faculté de droit de l'Université de Montréal.
- 2002 - Prix André Morel pour l'excellence professorale remis par les étudiants de la Faculté de droit de l'Université de Montréal.

- 1995 - Mention au D.E.A. de droit privé (Paris I).
- 1994 - Prix de la *Revue juridique Thémis* pour l'article portant sur les clauses abusives publié dans cette même revue.
- 1994 - Boursier du FCAR pour études de D.E.A. (Paris I).
- 1993 - Prix d'excellence *Alma Mater* décerné à un étudiant de maîtrise ou de doctorat (*ex aequo*).
- 1992 - Classé sur la « Liste d'excellence » de la Faculté de droit de l'Université de Montréal. Cette liste comprend les étudiantes et étudiants qui se sont classés dans les cinq premiers pour cent de leur promotion.
- 1992 - Récipiendaire du Premier prix de la contribution étudiante au développement facultaire.
- 1992 - Boursier du FCAR pour études de Maîtrise.

II. ASSOCIATIONS ET ORDRE PROFESSIONNEL

- Membre de la section québécoise de l'association Henri-Capitant.
- Membre de l'association québécoise de droit comparé.

III. CARRIÈRE

- Juge à la Cour d'appel du Québec (nommé le 22 juin 2019)
- Juge à la Cour supérieure du Québec, district de Montréal (nommé le 24 mars 2017).
- Professeur associé, Faculté de droit, Université de Montréal (2018-).
- Vice-recteur associé aux relations avec les diplômés, aux partenariats et à la philanthropie de l'Université de Montréal (juin 2016 – mars 2017).
- Doyen par intérim de la Faculté de droit de l'Université de Montréal (sept. 2014-juin 2015).
- Vice-doyen à la vie facultaire et aux affaires externes de la Faculté de droit de l'Université de Montréal (2012-2014).
- Premier titulaire de la Chaire Jean-Louis Baudouin en droit civil de la Faculté de droit de l'Université de Montréal (du 14 mars 2006 au 23 mars 2017).
- Professeur adjoint (2000), agrégé (2005) puis titulaire (2011) à la Faculté de droit de l'Université de Montréal (jusqu'au 23 mars 2017).

Cours enseignés : Droit civil avancé : Thèmes choisis en droit des obligations comparé (Drt-6800) ; Introduction au droit (Drt-1001) ; Droit des obligations 1 – Source contractuelle (Drt- 1221) ; Droit des obligations 2 – Responsabilité civile (Drt-1222) ; Droit des obligations 3 – Régime, modalités, extinction (Drt-1223) ; Droit des personnes physiques et famille (Drt-1224) ; Fondements du droit privé (Drt-6818).

- Chargé de cours à la Faculté de droit et à la Faculté de l'éducation permanente de l'Université de Montréal (1995-1999).

Cours enseignés : Personnes physiques et famille; Droit des obligations; Histoire du droit ; Méthodologie juridique.

- Stagiaire puis avocat en litige civil au cabinet Martineau Walker (1994-1996).

IV. ENSEIGNEMENT À TITRE DE PROFESSEUR OU CONFÉRENCIER INVITÉ

- Professeur invité à l'Université Paris II (2006 ; 2010 ; 2013 ; 2015 ; 2016 ; 2017).
- Professeur invité à l'Université Bordeaux IV – Montesquieu (2009 à 2019).
- Professeur - conférencier invité à l'Université de Liège (2016)
- Professeur invité à l'Université Lyon III (2016)
- Professeur invité à l'Université de Montpellier (2015)
- Professeur invité à l'Université Paris 13 (2015).
- Professeur invité à l'Université de Keio, Tokyo (2014).
- Professeur invité à l'Université de Tunis El Manar (2009).
- Professeur invité à l'École d'été de la Fondation pour le droit continental (Paris, 2009; 2010; 2011; 2012; 2015; 2016 ; 2017).

V. COMITÉS UNIVERSITAIRES ET PROFESSIONNELS

- 2021- - Membre du Forum québécois sur l'accès à la justice civile et familiale ;
- 2018- 2022 - Membre du Comité sur la formation des juges du Conseil canadien de la magistrature
- 2018 - - Membre du Conseil d'administration de la Fondation du Barreau du Québec
- 2018 - 2019 - Co-responsable de la formation de la Chambre de la famille de la Cour supérieure.
- 2018 - - Président du Comité d'organisation des Journées Strasbourgeoises 2020/2022.
- 2018 - 2019 - Membre du Conseil d'administration de l'Institut canadien d'études juridiques supérieures.
- 2017- 2019 - Membre du Bureau de direction de la Conférence des juges des Cours supérieures du Québec.
- 2017- - Membre du Comité scientifique du Répertoire du Notariat.
- 2017 - 2019 - Membre du Conseil d'administration de l'ICAJ.
- 2017 - 2019 - Membre du Conseil des diplômés de l'Université de Montréal et du Conseil d'administration de l'ADUM
- 2016 - 2017 - Membre du Comité des équivalences du Barreau du Québec.

- 2016 - 2017 - Président du Comité des règlements de l'Assemblée Universitaire de l'Université de Montréal
- 2016 – 2019 - Membre du Comité scientifique international de la Fondation pour le droit continental (Paris).
- 2016-2017 - Membre du Comité de l'attribution des primes professorales.
- 2015 –2017 - Membre du Comité consultatif des Éditions Yvon Blais.
- 2015 - Membre du Comité de présélection du concours « Leaders de demain » de l'AJBM.
- 2014 – - Président de la Section québécoise de l'Association Henri Capitant.
- 2014 - Membre du Comité de sélection du concours « Leaders de demain » de l'AJBM.
- 2012- 2017 - Membre du Comité de la formation continue obligatoire du Barreau du Québec.
- 2012-2015 - Membre du Conseil de la Faculté de droit de l'Université de Montréal.
- 2011-2012 - Membre du Comité de l'attribution des primes professorales.
- 2009 – - Membre du Cercle des lecteurs de la *Revue de Droit Henri Capitant (RDHC) / Henri Capitant Law Review (HCLR).*
- 2009 – - Membre du Comité de rédaction de la *Revue Studia Universitatis Babes-Bolyai Jurisprudentia, Roumanie.*
- 2009-2011 - Président du Comité sur l'évaluation du programme de 1^{er} cycle de la Faculté de droit de l'Université de Montréal.
- 2008-2012 - Membre du Comité facultaire de promotion et de nomination de la Faculté de droit de l'Université de Montréal.
- 2008-2010 - Membre du Comité de la faculté sur la formation continue obligatoire.
- 2007-2016 - Membre du Comité facultaire des prix et distinctions.
- 2006-2009 - Membre du Comité des études de la Faculté de droit.
- 2006-2008 - Membre du Comité organisateur d'un colloque dans le cadre des entretiens Jacques-Cartier 2008 et portant sur *La représentation de l'enfant devant les tribunaux.*
- 2005 –2012 - Président suppléant du Comité de révision des décisions disciplinaires concernant les étudiants de l'Université de Montréal.
- 2004-2008 - Représentant de la Faculté de droit à l'Assemblée Universitaire de l'Université de Montréal.
- 2004-2008 - Membre du Conseil de Faculté de la Faculté de droit de l'Université de Montréal.
- 2003-2004 - Membre du Comité scientifique du colloque franco-québécois sur le développement du droit de la famille en France et au Québec : « De la réalité à la pratique : regards croisés de psychiatrie et de justice ».
- 2003-2014 - Secrétaire général de la Section québécoise de l'Association Henri Capitant.
- 2003- 2017 - Directeur adjoint des Éditions Thémis.

- 2002- 2017 - Membre du Conseil d'administration des Éditions Thémis.
- 2002-2004 - Membre du Comité organisateur des Journées canadiennes de l'Association Henri Capitant tenues à Montréal et Québec en septembre.
- 2002-2004 - Membre du Comité national et Coprésident du Comité régional de Montréal des fêtes du bicentenaire du *Code civil français* et du 10^e anniversaire du *Code civil québécois* tenues en septembre 2004.
- 2001-2004 - Membre du Comité de nomination et de promotion de la Faculté de droit.
- 2000-2004 - Responsable de la Section des Professeurs de droit civil de la Faculté de droit de l'Université de Montréal.
- 2001-2004 - Membre du Comité facultaire de promotion et de nomination de la Faculté de droit de l'Université de Montréal.

VI. PUBLICATIONS

A) Livres

- Benoît MOORE (dir), *Code civil du Québec : Annotations – Commentaires (2020-2021)*, Cowansville, 8^e éd., Yvon Blais, 2023, 2032 p. et Supplément bibliographique.
- Benoît MOORE (dir), *Code civil du Québec : Annotations – Commentaires (2020-2021)*, Cowansville, 7^e éd., Yvon Blais, 2022, 2805 p.
- Benoît MOORE (dir), *Code civil du Québec : Annotations – Commentaires (2020-2021)*, Cowansville, 6^e éd., Yvon Blais, 2021, 2774 p.
- Mariève LACROIX et Benoît MOORE (dir), *The Legal System of Quebec*, Alain A. LEVASSEUR, J. RANDALL TRAHAN et Davide GRUNNING (Editors), Carolina Academic Press, Durham North Carolina, 2021, 106 p.
- Jean-Louis BAUDOIN, Patrice DESLAURIERS et Benoît MOORE, *La responsabilité civile*, volume 1, *Principes généraux*, 9^e éd., Cowansville, Yvon Blais, 2021, 1904 pages.
- Jean-Louis BAUDOIN, Patrice DESLAURIERS et Benoît MOORE, *La responsabilité civile*, volume 2, *Responsabilité professionnelle*, 9^e éd., Cowansville, Yvon Blais, 2021, 1126 pages.
- Benoît MOORE (dir), *Code civil du Québec : Annotations – Commentaires (2020-2021)*, Cowansville, 5^e éd., Yvon Blais, 2020, 2732 p.
- Brigitte LEFEBVRE et Benoît MOORE (dir), *Les grands classiques du droit civil – Les grandes valeurs*, Montréal, Thémis, 2019, 248 p.
- Benoît MOORE (dir), *Code civil du Québec : Annotations – Commentaires (2019-2020)*, Cowansville, 4^e éd., Yvon Blais, 2019, 2648 p.
- Didier LLUELLES et Benoît MOORE, *Droit des obligations*, 3^e éd., Montréal, Thémis, 2018, 2546 p.
- Benoît MOORE (dir), *Code civil du Québec : Annotations – Commentaires (2018-2019)*, Cowansville, 3^e éd., Yvon Blais, 2018, 2579 p.
- Brigitte LEFEBVRE et Benoît MOORE (dir), *Les grands classiques du droit civil – Les grands textes*, Montréal, Thémis, 2018, 350 p.

- Élise CHARPENTIER, Sébastien LANCTÔT, Benoît MOORE et Alain ROY, *Code civil du Québec : Annotations – Commentaires (2017-2018)*, Cowansville, 2^e éd., Yvon Blais, 2017. (Ouvrage honoré par le Prix de la Fondation du Barreau du Québec 2018).
- Benoît MOORE (dir), *Les grands classiques du droit civil – Les grands arrêts*, Montréal, Thémis, 2016, 396 pages.
- Élise CHARPENTIER, Sébastien LANCTÔT, Benoît MOORE et Alain ROY, *Code civil du Québec : Annotations – Commentaires (2016-2017)*, Cowansville, Yvon Blais, 2016, 2249 pages.
- Mariève LACROIX et Benoît MOORE (dir), *Droit du Québec*, Bibliothèque de l'Association Henri Capitant, Paris, LGDJ, 2016, 115 pages.
- Benoît MOORE (dir), *Les grands classiques du droit civil - Les grandes notions*, Montréal, Thémis, 2015, 274 pages.
- Jean-Louis BAUDOUIN, Patrice DESLAURIERS et Benoît MOORE, *La responsabilité civile*, volume 1, *Principes généraux*, 8^e éd., Cowansville, Yvon Blais, 2014, 1784 pages.
- Jean-Louis BAUDOUIN, Patrice DESLAURIERS et Benoît MOORE, *La responsabilité civile*, volume 2, *Responsabilité professionnelle*, 8^e éd., Cowansville, Yvon Blais, 2014, 1034 pages.
- Denis MAZEAUD, Benoît MOORE et Blandine MALLET-BRICOUT (dir.), *Les conflits d'intérêts*, Paris, Dalloz, 2013, 248 pages.
- Claude FABIEN et Benoît MOORE (dir), *Les conférences Albert-Mayrand, 1997-2011*, Montréal, Thémis, 2012, 400 pages.
- Benoît MOORE, Catherine PICHÉ et Marie-Claude RIGAUD (dir), *L'avocat dans la cité*, Montréal, Thémis, 2012, 251 pages.
- Didier LLUELLES et Benoît MOORE, *Droit des obligations*, 2^e éd., Montréal, Thémis, 2012, 2450 pages.
- Benoît MOORE (dir), *Mélanges Jean-Louis Baudouin*, Cowansville, Yvon Blais, 2012, 1350 pages.
- Pierre-Claude LAFOND et Benoît MOORE (dir), *L'équité au service du consommateur*, Cowansville, Yvon Blais, 2010, 206 pages.
- Générosa BRAS-MIRANDA et Benoît MOORE (dir), *Mélanges Adrian Popovici – Les couleurs du droit*, Montréal, Éditions Thémis, 2010, 752 pages.
- Benoît MOORE, Cécile BIDEAU-CAYRE et Violaine LEMAY (dir), *La représentation de l'enfant devant les tribunaux*, Montréal, Thémis, 2009, 297 pages.
- Jean-François GAUDREAU-DESBIENS, Ejan MACKAAY, Benoît MOORE et Stéphane ROUSSEAU (dir), *Convergence, concurrence et harmonisation des systèmes juridiques*, Montréal, Thémis, 2009, 227 pages.
- Didier LLUELLES et Benoît MOORE, *Droit des obligations*, Montréal, Thémis, 2006, 2350 pages.
- Benoît MOORE (dir), *Mélanges Jean Pineau*, Montréal, Thémis, 2003, 741 pages.
- Didier LLUELLES avec la collaboration de Benoît MOORE, *Droit québécois des obligations*, volume 1, Montréal, Thémis, 1998, 936 pages.

B) Articles et participation à des collectifs

- « La transformation du rôle du droit dans la famille », (2023) 64 *C. de D.* 636-648.
- « Égalité, liberté, famille », dans Nathalie DANDOY, Jehanne SOSSON, Fabienne TAINMONT et Geoffrey WILLEMS, *Individu, famille, état : Réflexion sur le sens du droit de la personne, de la famille et de son patrimoine – Hommage au Professeur Jean-Louis Renchon*, vol. 1, Bruxelles, Larcier, 2022, p. 1095-1105.
- « Le tourisme procréatif en droit québécois », (2022) *RJPF* n° 1, p. 51-54.
- « Contract » in Mariève LACROIX et Benoît MOORE (dir), *The Legal System of Quebec*, Alain A. LEVASSEUR, J. RANDALL TRAHAN et David GRUNNING (Editors), Carolina Academic Press, Durham North Carolina, 2021, p. 67-74.
- « Dessine-moi une famille », dans Philippe DUPICHOT, Marie GORÉ, Denis MAZEAUD et Claire SÉJEAN-CHAZAL, *Mélanges en l'honneur du professeur Michel Grimaldi*, Paris, Defrénois, 2020, p. 683-695.
- « L'équilibre », dans Brigitte LEFEBVRE et Benoît MOORE (dir), *Les grands classiques du droit civil – Les grandes valeurs*, Montréal, Thémis, 2019, p. 225-248.
- « Le paradoxe franco-québécois de la cause » / « The Franco-Quebecois paradox of the cause », dans Bénédicte FAUVARQUE-COSSON et Guillaume WICKER (dir), *La réforme du droit français des contrats / The Reform of French Contract Law*, Paris. Société de législation comparée, 2019, p. 243-248 / p. 233-238.
- « La jurisprudence source de droit : Réflexions comparatistes à propos de l'arrêt *Bashin c. Hrynew* », dans *Liber Amicorum – Mélanges en l'honneur du Professeur Azzedine Kettani*, Casablanca, 2018, p. 153-162.
- (avec Philippe BRUN), « Propos introductif à deux voix : quelle(s) politique(s) juridique(s) pour réformer la responsabilité civile ? » dans Blandine MALLET-BRICOUT (dir), *Vers une réforme de la responsabilité civile française – Regards croisés franco-québécois*, Paris, Dalloz, 2018, p.3-15.
- « Réflexions sur l'influence de la common law en droit québécois de la responsabilité civile – Albert Mayrand, « À quand le trépas du trespasseur ? » », dans Brigitte LEFEBVRE et Benoît MOORE (dir), *Les grands classiques du droit civil – Les grands textes*, Montréal, Thémis, 2018, p. 253-295.
- « Brèves remarques spontanées sur l'arrêt *Bashin c. Hryne* », dans Jérémie TORRÈS-CEYTE, Gabriel-Arnaud BERTHOLD et Charles-Antoine PÉLADEAU, *Le dialogue en droit civil*, Montréal, Thémis, 2018, p. 81-88.
- « Actualités du droit de la famille québécois : Réflexions autour d'une réforme », *Revue Juridique Personnes et Famille*, Mars 2018.
- "Le système juridique canadien et le droit des affaires", dans Guy LEFEBVRE et Stéphane ROUSSEAU (dir), *Introduction au droit des affaires*, 2^e éd., Montréal, Thémis, 2018, p. 3-23.
- "The Franco-Quebecois Paradox of the Cause", (2017) no 6, *Montesquieu Law Review*.
- (avec Gabriel BERTHOLD), « Fonctions et limites du droit des obligations dans l'œuvre du juge Louis LeBel », (2017) 94 *R. du B. Can.*, p. 483-506.
- (avec Brigitte LEFEBVRE), « Contexte et enjeux d'une réforme de la conjugalité et de la filiation par procréation assistée en droit québécois » dans Nicole GALLUS (dir), *Regards croisés sur le droit familial belge et québécois*, Anthémis, 2016, p. 11-30.

- « Le contrat », dans Mariève LACROIX et Benoît MOORE (dir), *Droit du Québec*, Bibliothèque de l'Association Henri Capitant, Paris, LGDJ, 2016, pp. 77-83.
- « Libres propos d'un juriste québécois concernant le projet de réforme des contrats », (2015) 3, *Revue des contrats*, pp. 728-732.
- « Considérations terminologiques sur les notions d'aptitude et de capacité », dans Christelle LANDHEER-CIESLAK et Louise LANGEVIN (dir), *La personne humaine entre autonomie et vulnérabilité – Mélanges en l'honneur d'Édith Deleury*, Cowansville, Yvon Blais, 2015, pp. 389-414.
- « La naissance : Science et filiation », (2015) *Keio Law Journal*, pp. 67-113 (en japonais, trad. par Prof. Tetsushi SAITO, Université de Tokyo).
- « Les principes directeurs du droit des contrats : perspectives de droit roumain et québécois », dans Flavius BAIAS et Razvan DINCA (dir), *Le nouveau Code civil roumain : Vu de l'intérieur – Vu de l'extérieur*, vol. 1, Bucarest, 2015, pp. 29 à 42.
- « Rapport de synthèse – Un regard outre-Atlantique », dans Reiner SCHULZE, Guillaume WICKER, Gerald MASCH et Denis MAZEAUD, (dir), *La réforme du droit des obligations en France*, Paris, Société de législation comparée, 2015, pp. 261-275.
- « Rapport de synthèse » dans Vincent CARON, Gabriel-Arnaud BERTHOLD, Charlotte DESLAURIERS-GOULET et Jérémie TORRES-CEYTE (dir), *Les oubliés du Code civil*, Montréal, Thémis, 2015, pp. 219-226.
- « La naissance : Procréation assistée en droit québécois », (2014) 38 *Chung-Ang Journal of Legal Studies*, pp. 247-278 (en coréen).
- « Le droit civil au Canada », *Revue de l'ERSUMA*, Numéro spécial, Mars 2014, pp. 33-46.
- « La déssexualisation du couple parental en droit québécois », dans Anne-Françoise ZATTARA-GROS (dir), coll. Bioéthique et genre, Paris, LGDJ, 2013, pp. 169-182.
- « Maternité de substitution et filiation en droit québécois », dans *Mélanges en l'honneur de Camille Jauffret-Spinosi*, Paris, Dalloz, 2013, pp. 65-79.
- « Passé et avenir de l'union de fait: entre volonté et solidarité », dans *Conférences des juristes de l'État 2013*, Cowansville, Yvon Blais, 2013, pp. 65-79.
- « Au près de ma blonde », dans Brigitte LEFEBVRE et Antoine LEDUC, (dir), *Mélanges Pierre Ciotola*, Montréal, Thémis, 2013, pp. 359-380.
- (avec Nathalie VÉZINA) « La formation du juriste au Québec », dans *Travaux de l'Association Henri-Capitant - Les professions juridiques – Journées Cambodge-Vietnam 2011*, Paris, Bruylant, 2012, pp. 567-592.
- « Flexible contrat », dans Benoît MOORE (dir), *Mélanges Jean-Louis Baudouin*, Cowansville, Yvon Blais, 2012, pp. 569-597.
- « L'union de fait : enjeux de l'encadrement juridique en droit privé dans un contexte de rupture », dans Alain-Charles VAN GYSEL (dir), *Conjugalités et discrimination*, Bruxelles, Anthémis, 2012, pp. 87-103.
- « Du relatif effet relatif du contrat », dans Olivier GUILLOD et Christoph MULLER (dir), *Pour un droit équitable engagé et chaleureux – Mélanges en l'honneur de Pierre Wessner*, Bâle, Helbing Lichtenhahn, 2011, pp. 467-481.

- « Le droit civil et ses codes : parcours à travers les amériques – Rapport de synthèse », dans Jimena Andino DORATO, Jean-Frédéric MENARD et Lionel SMITH (dir), *Le droit civil et ses codes : parcours à travers les amériques*, Montréal, Thémis, 2011, pp. 187-212.
- « Famille homosexuelle : La reconnaissance de l'homoparenté en droit québécois », (2008) 38 *Rev. Dr. ULB*, pp. 116-141.
- « Le contrôle des clauses abusives en droit québécois », dans Denis MAZEAUD, Reiner SCHULZE et Guillaume WICKER (dir), *L'amorce du droit européen du contrat – La proposition de directive relative aux droits des consommateurs*, Paris, Société de législation comparée, 2010, pp. 109-123.
- « La formation du mariage », dans Pierre-Claude LAFOND (dir), *Jurisclasseur Québec – Famille et personnes*, Lexis Nexis, 2010.
- « Des nouvelles de la Belle Province », *Recueil Dalloz*, 2010, p. 880.
- (avec Élena Lauroba), « La union marital en el Derecho de Quebec y en el de Canada », dans Josep CASTELLÀ ANDREU et Sébastien GRAMMOND (dir), *Diversidad, derechos fundamentales y federalismo un dialogo entre Canada y Espana*, Barcelone, Atelier Libros Juridicos, 2010, pp. 279-295.
- « Variations chromatiques: l'union de fait entre noir et blanc », dans Générosa BRAS-MIRANDA et Benoît MOORE (dir), *Mélanges Adrian Popovici – Les couleurs du droit*, Montréal, Thémis, 2010, pp. 101-124.
- « Culture et droit de la famille : de l'institution à l'autonomie individuelle », (2009) 54 *R. de D. McGill*, pp. 257-272.
- (avec Élise CHARPENTIER) « Responsabilité civile et rapports de voisinage – Responsable ou obligé ? Commentaire de l'arrêt *Ciment du St-Laurent c. Barette* », (2009) 43 *R.J.T.*, pp. 467-484.
- « Convention de rupture et religion : À la frontière du droit et de la foi », (2009) 34 *R.R.J.*, pp. 43-55.
- « Sur la contractualisation de la croyance », dans Jean-François GAUDREAU-DESBIENS (dir), *Le droit, la religion et le « raisonnable »*, Montréal, Thémis, 2009, pp. 493-530.
- « Contrat et religion : À la volonté de Dieu ou des contractants ? Commentaire sur l'affaire *Marcovitz c. Bruker* », (2009) 43 *R.J.T.*, pp. 219-241.
- « Obligations en général », dans Pierre-Claude LAFOND (dir), *Jurisclasseur Québec – Obligations et Responsabilité civile*, Fascicule 1, Montréal, Lexis-Nexis.
- « Contrat en général, nature et espèces », dans Pierre-Claude LAFOND (dir), *Jurisclasseur Québec – Obligations et Responsabilité civile*, Fascicule 2, Montréal, Lexis Nexis.
- « Sur l'avenir incertain du contrat de consommation », (2008) 49 *C. de D.*, pp. 5-25.
- (avec Daniel GARDNER), « La responsabilité contractuelle dans la tourmente », (2007) 48 *C. de D.*, p. 543.
- « Autonomie ou dépendance: réflexions sur les liens unissant le droit contractuel de la consommation au droit commun », dans Pierre-Claude LAFOND (dir), *Droit de la consommation sous influences*, Cowansville, Yvon Blais, 2007, pp. 1-31.
- « L'arrêt de l'Assemblée plénière du 6 octobre 2006 : perspectives québécoises », (2007) *Revue des contrats*, pp. 618-621.
- « L'acculturation en droit de la consommation québécois », dans Jean-Louis NAVARRO et Guy LEFEBVRE (dir), *L'acculturation en droit des affaires*, Montréal, Thémis, 2007, pp. 295-326.

- « Perspective sur le droit québécois de la famille », *Revista da Faculdade de Direito UFPR* (2006), pp. 17-27 (Brésil).
- « Le système juridique canadien et le droit des affaires », dans Guy LEFEBVRE et Stéphane ROUSSEAU (dir), *Introduction au droit des affaires*, Montréal, Thémis, 2006, pp. 1-27.
- « La réforme de la loi sur la protection du consommateur et l'équité contractuelle », dans Françoise MANIET (dir), *La réforme de la Loi sur la protection du consommateur*, Cowansville, Yvon Blais, 2005, pp. 113-130.
- « La filiation homosexuelle en droit québécois », (2005)3 *R.R.J.*, pp.1667-1680.
- « De la délégation certaine à la délégation incertaine : *error communis facit jus et...legem* », (2004) 38 *R.J.T.*, pp. 475-485.
- « Enfoques sobre el derecho quebequense de familia », dans Paul Enrique Rojo (dir), *Sociedad e Derecho no Quebec e no Brasil*, Porto Alegre, Universade Federal do Rio Grande, 2004, pp. 165-182.
- « Les clauses abusives : dix ans après », (2003) 63 *Revue du Barreau*, pp. 59-101.
- « Quelle famille pour le XXI^e siècle ? Perspectives québécoises », (2003) *Canadian Journal of Family Law*, pp. 57-97.
- « Le droit de la famille et les minorités », (2003) *R.D.U.S.*, pp. 229-260.
- « Le contrôle des clauses abusives : entre formation et exécution du contrat », dans Benoît MOORE (dir), *Mélanges Jean Pineau*, Montréal, Thémis, 2003, pp. 461-489.
- « Autonomie et spécificité de l'article 1436 C.c.Q. », dans Pierre-Claude LAFOND (dir), *Mélanges Claude Masse*, Cowansville, Yvon Blais, 2003, pp. 595-613.
- « La théorie des sources des obligations : éclatement d'une classification », (2002) 36 *R.J.T.*, pp. 689-731.
- « La classification des sources des obligations : courte histoire d'une valse-hésitation », (2002) 36 *R.J.T.*, pp. 275-296.
- « Les enfants du nouveau siècles » [Libres propos sur la réforme de la filiation] », dans *Développements récents en droit familial*, Cowansville, Yvon Blais, 2002, pp. 75-112.
- « L'union homosexuelle et le *Code civil du Québec* : de l'ignorance à la reconnaissance », (2002) 82 *R. du B. Can.*, pp. 121-152.
- « La discrimination dans le droit québécois de la famille », dans Jean-Louis BAUDOIN et Patrice DESLAURIERS (dir), *Droit à l'égalité et discrimination : aspects nouveaux*, Cowansville, Yvon Blais, 2002, pp. 265-293.
- « La notion de « parent psychologique » et le *Code civil du Québec* », (2001) *R. du N.*, pp. 115-125.
- « L'absence d'intention conjugale : Mariage simulé ou erreur sur la personne ? », (2000) *R. du N.*, pp. 245-294.
- « L'offre dans le contrat d'assurance: une divergence qui en appelle une autre », (1998) 32 *R.J.T.*, pp. 361-438.
- « De l'acte et du fait juridique ou d'un critère de distinction incertain », (1997) 31 *R.J.T.*, pp. 277-313.

- « À la recherche d'une règle générale régissant les clauses abusives en droit québécois », (1994) 28 *R.J.T.*, pp. 177-237.

C) Préfaces

- TORRÈS-CEYTE, Jérémie, *Les contrats et les droits fondamentaux : Perspective franco-québécoise*, Montréal, Yvon Blais, 2021, p. XI – XIV.
- RANGER, Vincent, *La notion de bonne foi dans les immunités législatives au Québec : entre imprécision et redondance*, Cowansville, Yvon Blais, 2017, p. XVII – IX.
- CARON, Vincent, *Jalons pour une théorie pragmatique de l'interprétation du contrat : du temple de la volonté à la pyramide de sens*, Montréal, Thémis, 2016, p. XI – XIII.
- BERTHOLD, Gabriel-Arnaud, *Peut-on donner d'une clause et reprendre de l'autre ? – Essai sur la cause comme instrument de contrôle de la cohérence matérielle du contrat*, Cowansville, Yvon Blais, 2016, p. XI – XIII.
- HAUTEREAU-BOUTONNET, Mathilde, Lara KHOURY et Jean-Christophe SAINT-PAU (dir), *L'influence du principe de précaution en droit de la responsabilité civile et pénale – Regards franco-québécois*, Sherbrooke, Les Éditions Revue de Droit, 2015, pp. V-VII.
- VERMEYS, Nicolas, *Droit codifié et nouvelles technologies : le code civil*, Cowansville, Yvon Blais, 2015, pp. IX – X I.
- LEBRUN, Christine, *Le devoir de coopération durant l'exécution du contrat*, Montréal, LexisNexis, 2013, pp. VII-VIII.
- LANCTÔT, Sébastien, *Les représentants en assurance : pouvoir de représentation et obligations*, Montréal, LexisNexis, 2007, pp. VII-VIII.

D) Rapports, Recensions et autres publications

- « Revue des thèses – Hélène Villain, *Contrat d'adhésion et justice contractuelle – Étude comparée franco-québécoise* », (2022) *R.T.D.civ.* 988-992.
- « L'université d'été de la Fondation pour le droit continental - Un lieu privilégié pour la construction d'un savoir universel », *La Semaine Juridique*, 2015, no 42, Paris, p. 1897.
- « La consécration de l'autonomie individuelle », *Bulletin de liaison de la fédération des associations de familles monoparentales et recomposées du Québec*, septembre 2015, no 40, pp. 6-11.
- (avec Jean-Louis BAUDOIN) Commentaires sur le projet français de réforme du droit des contrats dans le cadre de la consultation publique du Ministère de la justice français et à la demande de la Fondation pour le droit continental, 30 avril 2015, 7 pages.
- (avec Guy LEFEBVRE) « *In memoriam* : Jean Pineau », (2014) 48 *RJTUM*, p. IX.
- « Tenir compte de l'expérience québécoise : débattre avant d'agir », *Revue de droit d'Assas*, 2011, no 3, pp. 87-89.
- « Dialogues intergénérationnels – Jean Pineau », *Droit Montréal*, 2007-2008, no 6, pp. 24 et 25.

VII. CONFÉRENCES ET FORMATIONS PROFESSIONNELLES

- « La Cour d'appel du Québec », Congrès de la Fédération Professionnelle des Journalistes du Québec, St-Sauveur, 4 novembre 2023.
- « Refus de traitement en pédiatrie : enjeux juridiques, cliniques et éthiques », Table ronde à la Faculté de droit de l'Université de Sherbrooke, 7 novembre 2023.
- « La transformation du rôle du droit dans la famille » dans le cadre de la 20^e Conférence Claire L'Heureux-Dubé, Université Laval, Québec, 8 septembre 2023.
- « L'identité de la personne en droit québécois », table ronde dans le cadre du colloque *Regards comparés sur les enjeux contemporains du droit des personnes et de la famille*, organisé par la *Revue juridique Personnes et Famille*, Paris, 8 octobre 2021.
- « Le tourisme procréatif », table ronde dans le cadre du colloque *Regards comparés sur les enjeux contemporains du droit des personnes et de la famille*, organisé par la *Revue juridique Personnes et Famille*, Paris, 8 octobre 2021.
- « La famille et la filiation », dans le cadre du colloque *Les avancements du droit au Québec et en Roumanie : où est-on par rapport à la racine commune française ?*, organisé par la Faculté de droit de Bucarest, Roumanie, 20- 22 novembre 2019.
- « L'équilibre et le droit civil », dans le cadre du cycle des grands classiques en droit civil – Les valeurs de la Chaire Jean-Louis Baudouin, Montréal, 25 avril 2019.
- « Le contrat d'adhésion en droit québécois », dans le cadre du colloque *Le contrat d'adhésion : délimitation et implications*, de l'Université Paris XIII et l'IRDA, Paris, France, 14 décembre 2018.
- « Formation et recrutement des juges au Canada », dans le cadre du colloque *Le statut des juges en France et dans les pays de Common Law – recrutement, formation et réformes* de l'Institut de sciences criminelles et de la justice de l'Université de Bordeaux, Bordeaux, France, 16 mars 2018.
- « Propos introductifs à deux voix : quelle(s) politique(s) juridique(s) pour réformer la responsabilité civile ? », dans le cadre du colloque *Vers une réforme de la responsabilité civile française – Regards croisés franco-québécois* de l'Association Henri Capitant, Lyon, France, 1^{er} décembre 2017.
- « Les grands textes : Albert MAYRAND, « À quand le trépas du tressapper ? », (1961) 21 *R. du B.* 1 », dans le cadre du cycle des grands classiques en droit civil de la Chaire Jean-Louis Baudouin, Montréal, 26 janvier 2017.
- « La réforme du droit français des contrats : réflexions d'Outre-Atlantique », dans le cadre de la Chaire de droit continental de la Fondation pour le droit continental, Université de Keio, Tokyo, Japon, 3 et 4 décembre 2016.
- « La gestation pour autrui en droit québécois et français », dans le cadre du Collège doctoral de l'Université Jean-Moulin, Lyon III, Lyon, 24 novembre 2016.
- « La religion et le contrat » dans le cadre du Colloque *Les espaces de la laïcité : Le fait religieux dans l'entreprise*, Les entretiens Jacques Cartier, Lyon, 22 novembre 2016.
- « La notion de piège en droit québécois de la responsabilité civile », dans le cadre du Colloque annuel en responsabilité civile, Yvon Blais, Montréal et Québec, 3 et 11 novembre 2016.
- « Contexte et enjeux d'une réforme du droit de la filiation par procréation assistée », dans le cadre du colloque *Regards croisés sur le droit familial québécois et belge*, Université Libre de Bruxelles, Belgique, 21 avril 2016.

- « L'uniformisation du régime des couples de droit et des couples de fait. Perspectives québécoises » à titre de conférencier invité à l'Université de Liège, Belgique, 20 avril 2016.
- « Le juge et l'intangibilité du contrat en droit québécois », à titre de conférencier invité à l'Université de Liège, Belgique, 19 avril 2016.
- « Vigilance et contrat » dans le cadre du colloque *Vers la consécration d'un devoir de vigilance : mythe ou réalité* organisé par la Chaire L.R. Wilson, Montréal, 24 mars 2016.
- « Le rapport du Comité consultatif sur le droit de la famille : la consécration de l'autonomie individuelle », dans le cadre du colloque *Vers un nouveau droit de la famille* organisé par le partenariat Familles en mouvance de l'INRS, Montréal, 9 novembre 2015.
- « Fonctions et limites du droit des obligations dans l'œuvre du juge Louis LeBel », dans le cadre du colloque *Hommage au juge Louis LeBel* organisé par l'Association du Barreau canadien division Québec, Montréal, 29 octobre 2015.
- « Les troubles de voisinage 7 ans après *Ciment du St-Laurent* », dans le cadre du colloque sur la Responsabilité civile organisé par les Éditions Yvon Blais, Montréal, 2 octobre 2015 et Québec 3 décembre 2015.
- « Rapport de synthèse » de la journée bilatérale France-Québec sur le projet de réforme du droit des contrats français organisée par l'Association Henri-Capitant, Montréal, 25 septembre 2015.
- « La maternité de substitution : la destinée agitée d'une parenté contractualisée », dans le cadre du colloque *La destinée en droit civil* de la Chaire Jean-Louis Baudouin, Montréal, 1^{er} mai 2015.
- « La naissance : Procréation assistée en droit québécois », Université de Chungang – Fondation pour le droit continental, Séoul, 3 décembre 2014.
- « La naissance : Science et filiation », Université Keio – Fondation pour le droit continental, 29 novembre et 1^{er} décembre 2014.
- « Rapport de synthèse – Un regard d'Outre-Atlantique », dans le cadre des Journées Franco-Allemandes de l'Association Henri Capitant, Munster, Allemagne, 24 et 25 octobre 2014.
- « Table ronde sur la maternité de substitution », organisée par la Chaire du Notariat et la Chaire Jean-Louis Baudouin, Université de Montréal, 3 octobre 2014.
- « Rapport de clôture » du colloque *Les oubliés du Code civil* organisé par la Chaire Jean-Louis Baudouin, Université de Montréal, 1^{er} mai 2014.
- « Les principes directeurs du droit des contrats » dans le cadre du congrès *Le nouveau Code civil roumain : Vu de l'intérieur-Vu de l'extérieur*, Bucarest, Roumanie, 23 octobre 2013.
- « Le droit civil au Québec », dans le cadre du congrès de l'IDEF, Montréal, le 16 mai 2013.
- « L'affaire *Éric c. Lola* : l'heure du bilan - Passé et avenir de l'union de fait : entre liberté et solidarité », dans le cadre du colloque des Juristes de l'État, Québec, 9 avril 2013.
- « Unions de fait et unions de droit : entre liberté et solidarité », dans le cadre du colloque *Le couple* organisé conjointement par la Chaire du Notariat et la Chaire Jean-Louis Baudouin, Montréal, 4 avril 2013.
- « Actualités en matière de troubles de voisinage », dans le cadre du colloque *Questions choisies en droit des biens*, Montréal, 31 janvier 2013.

- « Flexible contrat : Réflexion sur la détermination unilatérale de l'obligation », dans le cadre des Journées exceptionnelles Jean-Louis Baudouin, Montréal, 23 mars 2012.
- « L'union de fait au Québec : Quelle place pour la solidarité familiale ? », dans le cadre du colloque *Droit patrimonial de la famille*, Montréal, 18 janvier 2012.
- « L'union de fait : enjeux de l'encadrement juridique en droit privé dans le contexte de rupture », Bruxelles, 16 décembre 2011.
- « Les dommages punitifs en droit québécois », Université Lyon III, 14 décembre 2011.
- « La formation du juriste », présentée avec la professeure Nathalie Vézina dans le cadre des Journées de l'Association Henri Capitant, Vietnam, 15 juin 2011.
- « Les troubles de voisinage depuis l'arrêt *Ciment du St-Laurent* », présentée dans le cadre du congrès annuel de l'Association du jeune Barreau de Montréal, 21 mai 2011.
- « Les troubles de voisinage en droit québécois », présentée dans le cadre des journées Franco-belges de l'Association Henri Capitant, Liège, Belgique, 19 novembre 2010.
- « L'union de fait en droit québécois », présentée dans le cadre des journées Franco-belges de l'Association Henri Capitant, Liège, Belgique, 18 novembre 2010.
- « Familles plurielles », présentée dans le cadre des Journées trilatérales Belgique – Espagne – Québec de l'Association Henri Capitant, Barcelone, Espagne, 29 octobre 2010.
- « Les troubles de voisinage : une responsabilité dans faute », présentée conjointement avec Me François Fontaine au Congrès annuel du Barreau du Québec, La Malbaie, 4 juin 2010.
- « Rapport de synthèse du cycle de conférences « Le droit civil et ses codes – Parcours à travers l'Amérique », présenté à la Faculté de droit de l'Université McGill, 19 mai 2010.
- « Mise à jour en obligations...à la saveur fiscale », présentée avec la professeure Diane Bruneau dans le cadre d'une formation professionnelle organisée par le Ministère du Revenu, Montréal, 20 avril 2010.
- « Regards sur la famille homosexuelle : la reconnaissance de l'homoparenté en droit québécois », présentée dans le cadre d'un colloque organisé par la Chaire du Notariat, Université de Montréal, 16 avril 2010.
- « Développements récents en droit des obligations », formation professionnelle organisée par le Barreau du Québec, Montréal, 12 mars 2010.
- « La responsabilité sans faute depuis l'arrêt *Ciment St-Laurent* », présentée dans le cadre du congrès de l'Association des avocats de Province, Laval, 16 octobre 2009.
- « Famille homosexuelle : la reconnaissance de l'homoparenté en droit québécois », présentée à l'Université Libre de Bruxelles, 14 mai 2009.
- « L'interprétation des contrats en droit québécois : entre objectivisme et subjectivisme », présentée dans le cadre d'un colloque de l'Institut national de la magistrature, St-John's, Terre-Neuve, 6 mai 2009.
- « La transposition de la doctrine française au Québec : illustration par la controverse sur le domaine de la responsabilité contractuelle », présentée avec le professeur Pierre-Gabriel Jobin dans le cadre d'un colloque organisé par l'Association québécoise de droit comparé, à l'Université McGill, Montréal, 24 avril 2009.

- « Le projet de réforme du droit français des contrats et le *Code civil du Québec* », présentée avec le professeur Christophe Jamin, à l'Université McGill, Montréal, 10 février 2009.
- « Contrat et effet protecteur des tiers », présentée avec le professeur Sébastien Lanctôt, à la Faculté de droit de l'Université de Montréal dans le cadre de la Journée Suisse-Québec de l'Association Henri Capitant, 13 novembre 2008.
- « 400 ans de droit privé », présentée avec les professeurs Marie-Ève Arbour et Nathalie Vézina, à Québec dans le cadre de l'Assemblée annuelle des juges de la Cour supérieure, 23 octobre 2008.
- « Culture et droit civil », présentée à Baton Rouge en Louisiane dans le cadre des journées louisianaises de l'Association Henri Capitant, 19 mai 2008.
- « À la recherche des limites du contrat : libres propos sur l'affaire *Marcovitz c. Bruker* », présentée à l'Université Laval dans le cadre d'une journée d'études organisée par la Chaire Claire-Bonenfant sur la condition des femmes, Québec, 18 avril 2008.
- « L'apport de l'analyse économique du droit des obligations » présentée dans le cadre d'une table ronde organisée par la section de droit privé de la Faculté de droit de l'Université de Montréal, 28 mars 2008.
- « Réflexions autour de l'arrêt *Marcovitz* : entre volonté et religion ou les limites du contrat », présentée dans le cadre des conférences de la Chaire du Notariat de l'Université de Montréal, 21 février 2008.
- « L'acculturation du droit québécois de la consommation », présentée à Lyon dans le cadre des 11^e rencontres juridiques organisées par l'Université de Lyon II, 23 novembre 2007.
- « Le contrat de consommation », présentée à Bogota - Colombie, dans le cadre des journées colombiennes de l'Association Henri Capitant, 24 septembre 2007.
- « Contrat et religion » dans le cadre du colloque *La religion, le droit et le « raisonnable »*, organisé conjointement par la Faculté de droit, la Chaire de recherche du Canada sur les identités juridiques et constitutionnelles nord-américaines et comparées et la Chaire Jean-Louis Baudouin en droit civil, 18 juin 2007.
- « Conférence de clôture sur l'union de fait » dans le cadre du colloque organisé par la Chaire du notariat et la Chaire Jean-Louis Baudouin en droit civil à l'Université de Montréal, 16 mars 2007.
- « Droit étranger, droit commun et droit de la consommation: influences et interdépendance », conférence présentée dans le cycle du GREDICC, UQÀM, 15 mars 2007.
- « Droit québécois de la filiation », conférence présentée dans le cadre des journées franco-québécoises de l'association Henri Capitant, Paris, 13 décembre 2006.
- « La réforme de la loi sur la protection du consommateur et l'équité contractuelle », présentée à l'Université du Québec à Montréal dans le cadre d'un colloque organisé par la Fondation Claude-Masse, 15 mars 2005.
- « La filiation homosexuelle en droit québécois », Paris, octobre 2004.
- « Panorama du droit de la famille québécois », Porto Allegre et Curitiba, Brésil, 8 et 9 mai 2003.
- « Les enfants du nouveaux siècle » présentée dans le cadre des Développements récents en droit familial organisé par le Barreau du Québec, Québec et Montréal, 13 et 20 septembre 2002.
- « Quelle famille pour le XXI^e siècle ? » présentée à Brisbane, Australie dans le cadre du congrès de l'Académie Internationale de droit comparé, 16 juillet 2002.

- « Les minorités en droit de la famille québécois » présentée au Mexique dans le cadre du congrès international de l'Association Henri-Capitant, 24 mai 2002.
- « Les conjoints de même sexe en droit civil : situation actuelle et perspectives d'avenir », présentée dans le cadre d'un mini-colloque en droit de la famille du Barreau du Québec, 14 juin 2001.
- « La discrimination en droit de la famille » présentée à Paris dans le cadre du congrès international de l'Association Henri-Capitant, 1^{er} juin 2001.
- « Le mariage simulé » présentée aux juges de la Cour supérieure district de Montréal, avril 2001.
- « L'union homosexuelle et le Code civil du Québec : De l'ignorance à la reconnaissance? », présentée dans le cadre d'un colloque sur la discrimination organisé par la section québécoise de l'Association Henri-Capitant, 9 février 2001.

Août 2024